

Título: Dios endurece y tiene misericordia

Pasaje: Éxodo 9:13-17;33-35 (p.64)

Piedra | 8 de Junio 2025 | Downtown Center | Santa Cena

Idea central: El Señor puede hacer lo que quiera, y Él es feliz al salvar.

9:13 Entonces el SEÑOR dijo a Moisés: «Levántate muy de mañana, y ponte delante de Faraón, y dile: “Así dice el SEÑOR, el Dios de los hebreos: ‘Deja ir a Mi pueblo para que me sirva. 14 Porque esta vez enviaré todas Mis plagas sobre ti, sobre tus siervos y sobre tu pueblo, para que sepas que no hay otro como Yo en toda la tierra. 15 Porque si Yo hubiera extendido Mi mano y te hubiera herido a ti y a tu pueblo con pestilencia, ya habrías sido cortado de la tierra. 16 Pero en verdad, por esta razón te he permitido permanecer: para mostrarte Mi poder y para proclamar Mi nombre por toda la tierra. 17 Y todavía te enalteces contra Mi pueblo no dejándolos ir... 33 Salió Moisés de la ciudad, de la presencia de Faraón, y extendió sus manos al SEÑOR, y los truenos y el granizo cesaron, y no cayó más lluvia sobre la tierra. 34 Pero cuando Faraón vio que la lluvia y el granizo y los truenos habían cesado, pecó otra vez, y endureció su corazón, tanto él como sus siervos. 35 Y se endureció el corazón de Faraón y no dejó ir a los israelitas, tal como el SEÑOR había dicho por medio de Moisés.

**

Era yo un joven liderando jóvenes cuando me encontré con la siguiente invitación. Estaba yo temprano en mis veintes, sirviendo entre adolescentes, y por la gracia de Dios estaba viendo frutos en nuestro grupo de jóvenes. En particular, había un grupito de varones que eran brillantes— ojos radiantes, de muchas preguntas, buenos estudiantes.

Ellos estaban cautivados por la manera que yo estaba enseñando la soberanía de Dios. Un Dios absolutamente soberano sobre cada detalle, incluyendo nuestra salvación.

Me hacen la siguiente propuesta: querían que debatiera a un pastor, el padre de uno de ellos. Un debate amistoso, a puertas cerradas. Soberanía de Dios vs. Liber albedrío.

Yo acepto, voy a la casa de este hombre de Dios, quien me recibe a puertas abiertas, comemos, hablamos, compartimos. Pero antes de debatir, yo estoy en su casa, con total amabilidad, y él me afirma que él sabe que hay un par de textos que él no sabe cómo rebatir. Este es un hombre que ama la Palabra de Dios, y que se ha ganado el respeto de esta audiencia.

Así que, antes de empezar, yo le digo solo a él. Hermano, tú me has tratado demasiado bien. Entonces, vamos a hacer esto: yo no te voy a leer ni a usar nada de Romanos 9. En este debate, yo no voy a usar nada de ese capítulo.

Y él solo me dijo: “Gracias”.

En Romanos 9, Pablo cita nuestro texto de esta mañana con las siguientes palabras:

17 Porque la Escritura dice a Faraón: «PARA ESTO MISMO TE HE LEVANTADO, PARA DEMOSTRAR MI PODER EN TI, Y PARA QUE MI NOMBRE SEA PROCLAMADO POR TODA LA TIERRA». 18 Así que Dios tiene misericordia, del que quiere y al que quiere endurece.

¿Cómo es que un Dios misericordioso endurece al que quiere?

¿Sucedió eso solo con Faraón? ¿O tiene eso que ver contigo y conmigo?

Vamos a verlo con esta:

++

Hoja de Ruta:

1. Dios es libre
2. Somos responsables
3. No puedes, ni quieres, escapar la voluntad de Dios

++

Idea central:

El Señor puede hacer lo que quiera, y Él es feliz al salvar.

¿Listos?

++

1. Dios es libre

Tan pronto el Señor me guió a predicar el libro de Éxodo, yo sabía que sería importante tratar el tema del endurecimiento del corazón de Faraón. Este es un tema recurrente en la primera parte de Éxodo, y uno que nos deja con muchas preguntas.

Y es que todo el que trata de leer la Biblia en un año se encuentra temprano en su lectura con esas chocantes palabras de que Dios endurece el corazón de Faraón. Imagínate tú, leyendo la Biblia en un año, y encontrarte con este Texto:

++

4:21 Y el SEÑOR dijo a Moisés: «Cuando vuelvas a Egipto, mira que hagas delante de Faraón todas las maravillas que he puesto en tu mano. Pero Yo endureceré su corazón de modo que no dejará ir al pueblo. 22 Entonces dirás a Faraón: “Así dice el SEÑOR: ‘Israel es Mi hijo, Mi primogénito. 23 Y te he dicho: “Deja ir a Mi hijo para que me sirva”, pero te has negado a dejarlo ir. Por tanto mataré a tu hijo, a tu primogénito”».

Este pasaje resume todo lo que va a ocurrir en las plagas. Si te fija, termina con la muerte de los primogénitos y la salida de Israel.

Pero Dios declara el fin desde el principio. Él dice que Faraón no **dejará ir al pueblo.** La razón: **yo endureceré su corazón.**

Y se armó. En la mente de muchos de nosotros aquí empezaron las preguntas. Para muchos de nosotros son estos los textos donde nos encontramos de frente por primera vez con la majestuosa verdad de la soberanía de Dios.

Y es por eso que, en una iglesia joven como esta, yo no quise solo tratarlo brevemente como parte de otro sermón, sino que quise sacar todo un sermón a esta verdad que está a lo largo de toda la Escritura.

Es que esta verdad, que Dios es absolutamente soberano, es una que está a lo largo de las Escrituras. La realidad de que Dios es libre para hacer todo lo que Él quiera:

- Con quien Él quiera.
- Cuando Él quiera.
- Cómo Él quiera.
- Eso está de una manera u otra en cada libro de la Biblia.
- Su absoluta libertad para actuar como Él quiera.
- Que si el Señor dice que sí, nadie dice que no.

Veámoslo en Faraón.

Mira esta gráfica:

++

Dios endureció el corazón de Faraón

4:21; Yo endureceré su corazón

7:3; Yo endureceré el corazón de Faraón

9:12; El SEÑOR endureció el corazón de Faraón

10:1; Yo he endurecido su corazón y el corazón de sus siervos

10:20; El SEÑOR endureció el corazón de Faraón

10:27; El SEÑOR endureció el corazón de Faraón

11:10; El SEÑOR endureció el corazón de Faraón

14:4; Yo endureceré el corazón de Faraón
14:8; El SEÑOR endureció el corazón de Faraón
14:17; Yo endureceré el corazón de los egipcios...

Esto es un asunto que a mí me deja absorto.
O sea... algo tan privado como el corazón... y Dios tenía control sobre eso.

Y no nos estamos entrando todavía a qué propósito Él podía tener con eso.
Hablemos de eso después. Solo piensa en lo que eso significa.

- Faraón era el hombre más poderoso de todo el mundo.
- De seguro tenía un séquito de seguridad, una bóveda para guardar objetos preciados.
- El corazón es lo más privado, lo más interno de un hombre.
- Y aquí la Escritura dice que Dios estaba por encima de lo que pasaba en su corazón.

Algo tan privado como nuestro corazón, Dios tiene control sobre eso.

Por eso dice la Escritura en otro lugar:

++
Proverbios 21:1
Como canales de agua es el corazón del rey en la mano del SEÑOR;
Él lo dirige donde le place.

Y nosotros lo sabemos eso, porque uno ora dique:

- Señor, que me den ese trabajo
- Señor, que le caiga bien a mi suegro.
- Señor, que no me pongan esa multa.

Nosotros queremos que Dios sea libre, que Dios sea soberano, porque ¡así puede responder nuestras oraciones!

++
“Cuando estamos de rodillas, sabemos que no somos nosotros que controlamos nuestro mundo”, J.I. Packer

Solo Dios es verdaderamente libre.

Ojalá tenga tu atención porque el segundo punto es una locura.

++
2. Somos responsables.

¿Te sabes la historia del escorpión y el sapo?

Un sapo está en la orilla de un río, y un escorpión se le acerca. Le dice: “Hey, señor sapo, ayúdame a cruzar el río que no puedo.

El sapo le dice: Oye, tú eres un escorpión. Tú me vas a picar.

El escorpión le dice: no, bróder. Si yo te pico nos ahogamos los dos.

El sapo le dice: Es que tú me vas a picar. Y nos vamos a morir a los dos.

Quédate tú en tu lado.

El escorpión le dice: Te prometo que no. Que si me ayudas no te pico. En serio.

El sapo monta al escorpión. En el camino el escorpión le dice: “Mira y la señora sapa... bien bien muy zapassss. Lo pica.

“Pero escorpión... ¿por qué me picaste? Nos vamos a morir los dos.

A lo que el escorpión dice: Es que yo soy un escorpión. **Eso es lo que yo hago”**.

**

¿Te puedo mostrar algo similar en nuestro Texto? **Hay algo en nosotros que tan pronto ve paz, busca problemas.** Míralo aquí:

++

34 Pero cuando Faraón vio que la lluvia y el granizo y los truenos habían cesado, pecó otra vez, y endureció su corazón, tanto él como sus siervos.
35 Y se endureció el corazón de Faraón y no dejó ir a los israelitas, tal como el SEÑOR había dicho por medio de Moisés.

Ese vocablo de *endurecer su corazón* es súper interesante porque a lo que se refiere es a fortalecer su voluntad. Ciertamente, 20 veces se habla de la dureza del corazón de Faraón, y Dios 10 veces con total autoridad y soberanía y libertad es quien lo endurece. Y siempre que ocurre es conforme a la Palabra del Señor. Él es el soberano en todo.

Ahora, presta atención a las otras veces, por favor. Mira con qué es que Dios está trabajando:

++

Corazón duro de Faraón

5:1 Precuela *¿Quién es el Señor?... no conozco al Señor.*

7:13 El corazón de faraón se endureció

7:14 El corazón de Faraón es terco

7:22 Los magos hicieron lo mismo...El corazón de faraón se endureció

8:15 Al ver Faraón que había alivio, endureció su corazón.

8:19 Los magos dijeron “...es... Dios”. El corazón de Faraón se endureció

8:32 Faraón endureció su corazón

9:7 Faraón se endureción

9:34 Pecó otra vez y endureció su corazón, tanto él como sus siervos

9:35 Se endureció el corazón de Faraón

13:15 “Faraón se obstinó en no dejarnos ir”

Faraón estaba *decidido*, obstinado, empedernido a no hacer lo que el Señor quería. Su voluntad era contraria a la voluntad de Dios.

Él había decidido que él iba a hacer lo que Dios dijo que no hiciera, y que él no iba a hacer lo que Dios dijo que hiciera.

Era un rebelde, era un necio, dicho de otra manera: era un pecador.

Y, por tanto, él era responsable de sus acciones.

Y esto necesitamos enfatizarlo porque la Biblia lo enfatiza una y otra vez. El mismo Libro que nos habla de la absoluta y total soberanía de Dios sobre el corazón de los hombres también nos dice:

++

Proverbios 4:23

Con toda diligencia guarda tu corazón, Porque de él brotan los manantiales de la vida.

Faraón escuchó, vio, observó los azotes de Dios y dijo “No quiero”
Y yo te pregunto, ¿harás lo mismo?

Cuando Dios te habla, ¿vas a endurecer tu corazón?

¿O vas a escuchar la voz de Dios?

¿Te vas a quedar discutiendo teología o vas a decir ¡Señor no te merezco pero te necesito!?

¡Señor ven a mi vida y has tu voluntad!

Aquí cito a C.S. Lewis:

++

"Solo hay dos tipos de personas al final: aquellos que le dicen a Dios: 'Hágase Tu voluntad' y aquellos a quienes Dios les dice, al final: 'Que se haga la tuya'. Todos los que están en el infierno, así lo eligen... Ningún alma que desea seria y constantemente la alegría la echará de menos. El que busca, encuentra. Al que llama, se le abrirá", C.S. Lewis

++

3. No puedes, ni quieres, escapar la voluntad de Dios

En nuestro Texto hoy, hay unas líneas que son bastante empujadas.
Dice la Palabra que:

++

15 Porque si Yo hubiera extendido Mi mano y te hubiera herido a ti y a tu pueblo con pestilencia, ya habrías sido cortado de la tierra. 16 Pero en verdad, por esta razón te he permitido permanecer: para mostrarte Mi poder y para proclamar Mi nombre por toda la tierra.

Ya habrías sido cortado de la tierra. Como hablábamos la semana pasada, los azotes, las plagas de Dios eran apenas un toquecito de la uña del meñique de parte de Dios. Si acaso Él hubiera atacado con fuerza, ni Faraón, ni Egipto, ni la Tierra hubiera podido quedar de pie. Pero, ¿por qué entonces Él lo había enviado...?

para mostrarte Mi poder y para proclamar Mi nombre por toda la tierra.

Es decir, que Dios permite, y endurece a Faraón, con tal de que las plagas ocurran...

Y porque las plagas ocurren, Su nombre es proclamado.

La gente se entera de que hay un Dios.

Y la gente llega a creer en ese Dios.

¿Cómo?

Ujum.

Dios no está jugando a los dados.

Él no está improvisando.

Míralo una generación después. En el Libro de Josué, los hijos de los que vivieron el Éxodo.

++

8... Rahab subió al terrado donde ellos estaban, 9 y dijo a los hombres: «Sé que el SEÑOR les ha dado esta tierra, y que el terror de ustedes ha caído sobre nosotros, y que todos los habitantes del país se han acobardado ante ustedes. 10 Porque hemos oído cómo el SEÑOR secó el agua del Mar Rojo delante de ustedes cuando salieron de Egipto...11 »Cuando oímos esto, nos acobardamos, no quedando ya valor en hombre alguno por causa de ustedes. Porque el SEÑOR, el Dios de ustedes, es Dios arriba en los cielos y abajo en la tierra”, Josué 2

Esta Rahab, de una nación pagana que no tenía nada que ver con el Dios de la Biblia, se ha enterado de lo que aconteció en Egipto y ha creído en el Dios de Abraham, Isaac y Jacob.

Ese es Su plan. Que Su gloria sea conocida en cada lugar.

Rahab la Ramera la llegó a conocer, y llegó a ser parte de Su glorioso plan.

Y este pagano también.

Y tú, hoy en Dominicana, miles de años más tarde, puedes ser parte también.

Tú puedes conocer a este Dios glorioso y paciente:

- Que envió a un profeta necio,
- A un pueblo rebelde,
- Contra un Faraón orgulloso
- En busca de un pueblo que le adore.

Un Dios que no para.

- Que siguió obrando con Moisés cuando se negaba,
- que siguió persiguiendo a Israel cuando temía,
- y que quebró por completo el duro corazón de Faraón cuando se resistía.

**

¿Tú sabes qué pasa con Dios?

Que Él no se rinde.

Él tiene misericordia de quien tiene misericordia.

Y su amor no cambia.

Aunque Él tenga que sentir el aguijón de la muerte en su misma piel.

Nosotros somos Su pueblo, y Él es nuestro Dios.

Bendito sea el Nombre del Señor.

Benedicción: Ezequiel 11:17-20

Anuncio: Noche de Piedra (18)